



MINISTERIO DE DEFENSA

**COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE
DEFENSA ANTE LA COMISIÓN DE
DEFENSA DEL CONGRESO DE LOS
DIPUTADOS**

Madrid, 21 de diciembre de 2022



Motivo: SUSTANCIAR LAS SIGUIENTES SOLICITUDES DE COMPARECENCIA

- INFORMAR DEL DESARROLLO DE LAS OPERACIONES DE LAS FUERZAS ARMADAS EN EL EXTERIOR, CONFORME A LO DISPUESTO EN EL ARTÍCULO 18 DE LA LEY ORGÁNICA 5/2005 DE 17 DE NOVIEMBRE, DE LA DEFENSA NACIONAL (214/000181).

Solicitante: A PETICION PROPIA

- COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE DEFENSA, PARA EXPONER LA SITUACIÓN ACTUAL DEL CONFLICTO ARMADO ENTRE RUSIA Y UCRANIA Y DAR EXPLICACIONES SOBRE LAS POSIBLES FUTURAS ACTUACIONES QUE PUEDAN AFECTAR A LA UNIÓN EUROPEA Y AL ESTADO ESPAÑOL. (213/001907)

Solicitante: GRUPO PARLAMENTARIO REPUBLICANO

- COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE DEFENSA PARA INFORMAR SOBRE EL ANUNCIO DE REFUERZO DEL CONTINGENTE MILITAR ESPAÑOL DESPLEGADO EN LETONIA EN EL MARCO DE LA OTAN A RAÍZ DE LA INVASIÓN RUSA DE UCRANIA. (213/001930)

Solicitantes: GRUPO PARLAMENTARIO VOX

- COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE DEFENSA, PARA EXPLICAR SUS DECISIONES UNILATERALES DE ENVÍO DE ARMAS A UCRANIA Y LOS DETALLES DE ESTE ENVÍO.

Solicitante: CAMBRONERO PIQUERAS PABLO (GPMX)

- COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE DEFENSA PARA INFORMAR SOBRE LAS ACTUACIONES REALIZADAS Y PREVISTAS POR PARTE DEL GOBIERNO DE ESPAÑA EN APOYO AL GOBIERNO DE UCRANIA PARA POSIBILITAR SU DEFENSA FRENTE A LA INVASIÓN DE SU PAÍS POR PARTE DE LA FEDERACIÓN RUSA, TANTO MEDIANTE ENVÍO DE MATERIALES DE DEFENSA COMO DE ASISTENCIA HUMANITARIA O DE APOYO LOGÍSTICO O DE ACTUACIONES DE SEGURIDAD COOPERATIVA ASÍ COMO DE REFUERZO DE LA PRESENCIA DE MIEMBROS DE LAS FUERZAS ARMADAS ESPAÑOLAS EN LOS PAÍSES LÍMITROFES O EN DISPOSITIVOS DEFENSIVOS DE CARÁCTER PERMANENTE.. (213/002273)

Solicitante: GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR



INTRODUCCIÓN

Buenas tardes Presidente, Señorías,

A estas horas como todavía está el letrado Cazorla ahí, Luis María, para mí es obligatorio también, aprovechando esta intervención, rendirte un homenaje. Hace muchísimos años que conozco yo a Luis y además su hermana fue compañera mía de promoción, Soledad, una fiscal magnífica, increíble. Yo siempre he admirado a Luis por su capacidad como jurista, como novelista, os recomiendo sus novelas que te enganchan, y como persona. Yo creo que en esta vida es lo más importante, eres un magnífico jurista, un estudioso, los juristas sabemos que hay que estudiar mucho, que es muy importante estudiar, y tú has estudiado, pero sobre todo es una excelente persona y eso es lo más importante. Así que te puedes sentir muy orgulloso y yo me siento muy orgullosa, desde hace muchos años que compartí promoción con tu hermana, de conocerte. Muchísimas gracias

Y entrando ya, señor Presidente, Señorías, Comparezco hoy ante esta Comisión para informarles en primer lugar del desarrollo de las misiones que realizan nuestras Fuerzas Armadas en el exterior, en cumplimiento de lo previsto en el artículo 18 de la Ley Orgánica 5/2005 de la Defensa Nacional. Quiero decir también que precisamente en el Consejo de Ministros se acordó el calendario y las misiones para el año 2023, la prórroga de todas las misiones que en esencia son las que hoy vamos a señalar aquí.

Finalizado este primer bloque de mi intervención, y como complemento al punto de situación sobre la Guerra de Ucrania que les expuso este lunes el Jefe de Estado Mayor de la Defensa, y al que algunos de ustedes pudieron ir, procederé a sustanciar diversas solicitudes de comparecencia para dar cuenta de las actuaciones del Gobierno en relación con la situación de conflicto en Ucrania.

En solo un año, la realidad en Europa se enfrenta al mayor desafío bélico desde la II Guerra Mundial. A día de hoy sabemos que una potencia militar y nuclear europea está dispuesta a transgredir todas las normas del derecho internacional y, de momento, sólo atiende a la fuerza, en este caso, a la capacidad además de resistencia heroica del pueblo ucraniano. Yo creo que nos tenemos que sentir profundamente orgullosos y en este inicio de mi intervención sin perjuicio de lo que diré luego será para mostrar todo el apoyo y toda la solidaridad con los ciudadanos de Ucrania, con esos civiles que están sufriendo las consecuencias terribles de la guerra, en unas condiciones que muy duras. Algunos de ustedes supongo que han visitado Ucrania, yo estuve hace diez días junto con el JEMAD visitando la ciudad de Odessa, y ya no solamente los muertos, las fosas comunes, etc,



sino como está soportando la población civil los permanentes bombardeos y ataques a las infraestructuras críticas. Así que todo nuestro apoyo y toda nuestra solidaridad con los ciudadanos de Ucrania. Me referiré a ello con más detalle.

De la misma manera, también quiero manifestar todo el orgullo por el trabajo que vienen realizando nuestras Fuerzas Armadas en el ámbito internacional y que ha posicionado a nuestro país como un referente en las misiones de OTAN, Unión Europea y ONU. Por supuesto, este servicio nos trasciende a todos los que estamos hoy aquí y abarca el esfuerzo de décadas de excelencia y superación de retos que todos los miembros de esta comisión ya conocen. Más de 30 años de participación de nuestras Fuerzas Armadas en misiones internacionales con un alto precio en vidas humanas, más de 180 fallecidos de los hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas

La Directiva de Defensa Nacional del 2020 establece que las operaciones en el exterior tienen como finalidad la contribución a la paz, pero también, la consolidación de España como socio y aliado de referencia con la comunidad internacional. Este espíritu es el que guía la actuación de nuestros militares, en la totalidad de las misiones en las que participamos en los ámbitos de las Naciones Unidas, de la Política Común de Seguridad y Defensa de la Unión Europea y de la OTAN, atendiendo a tres grandes objetivos estratégicos:

- La Proyección de estabilidad y seguridad en zonas cuyo colapso podrían suponer un grave riesgo para nuestro país.
- La lucha contra el terrorismo como desafío global.
- Y la Disuasión y Defensa del área Euro-atlántica.

Señorías, a nadie se le oculta que la actividad de nuestras Fuerzas Armadas a lo largo del año 2022 ha estado muy condicionada por ese cruel e injustificada guerra de Ucrania. En estos casi 10 meses que llevamos de guerra me han escuchado decir siempre que España desde el primer día ha actuado en unidad de acción con nuestros socios y aliados de la Unión Europea y la Alianza Atlántica. En esta «unidad», que nos encontramos todos los socios de la Alianza y de la UE, ha encontrado precisamente Putin una de las mayores fuerzas que tenemos y España como socio serio que es ha respondido a las diferentes solicitudes que nos han realizado la OTAN y los distintos países de la Alianza, para reforzar la postura de Disuasión y Defensa en el flanco Este.

Para la consecución de este entorno internacional que pretendemos que sea estable y seguro, aunque desgraciadamente estamos viviendo esta guerra, a lo largo del año 2022 han participado en misiones en el exterior unos 11.000 hombres y mujeres de las Fuerzas



Armadas; exactamente, a 10 de diciembre de este año, 10.781, de las que un 8,46 % han sido mujeres, lo que supone una cifra por encima del 7 % promedio de los países de la OTAN. Conviene resaltar que el compromiso y la solidaridad de España no solo se ve reflejada en los efectivos desplegados, sino también en las importantes capacidades militares que aportamos, las cuales son muy apreciadas por nuestros socios y aliados.

Por último, antes de comenzar a analizar la participación de nuestras Fuerzas Armadas en las distintas misiones y operaciones fuera del territorio nacional, es de justicia rendir tributo como decía antes a los fallecidos, y todos estos hombres y mujeres, casi 3.000, que en este momento están en esas misiones en el mundo, defendiendo nuestra paz, nuestra seguridad y nuestra libertad. Y quiero rendir homenaje no solamente a los que han entregado su vida sino también a todos aquellos que en este momento están convaleciendo de heridas, de heridas importantes, que han sufrido precisamente en esas misiones internacionales.

Entro ya de en el detalle de las misiones de las Fuerzas Armadas en el exterior. Les hemos remitido a todos una información, que creo que ya tienen, y como decía antes en el Consejo de Ministros de ayer se ha aprobado durante un año la prórroga de todas ellas. Voy a ir hablando por distintas zonas donde se encuentran desplegadas nuestras tropas, empiezo por el espacio euroatlántico.

-o-O-o-

INFORMACIÓN SOBRE LA EVOLUCIÓN DE LAS MISIONES DE LAS FUERZAS ARMADAS EN EL EXTERIOR

En el entorno euroatlántico, las misiones por excelencia son aquellas que realizamos en el ámbito de la OTAN para proporcionar una disuasión y defensa colectiva eficaz. Me gustaría destacar que, entre los acuerdos de la Cumbre de la OTAN de Madrid, figura el refuerzo de la postura de disuasión y defensa de la Alianza. En este contexto me referiré, en primer lugar, a la misión que algunos de ustedes ya han conocido presencialmente, el presidente me lo decía anteriormente, la misión de **Presencia Avanzada Reforzada** que tenemos en Letonia y que está en el marco del Batallón multinacional, que está liderado por Canadá.

Desde el comienzo de la guerra, los aliados concluimos la necesidad de intensificar la presencia militar en el flanco Este de la alianza para evitar que la inestabilidad generada



por Putin en Ucrania se extendiera a los países aliados del este de Europa. Por eso dentro de las medidas de refuerzo propuestos por SACEUR¹, España desplegó una serie de capacidades adicionales a lo largo del año 2022. En la actualidad el contingente español en Letonia está formado por unos 600 militares. Las capacidades aportadas hacen de España en este momento el mayor contribuyente al Grupo Táctico multinacional.

El contingente español está formado por un Subgrupo Táctico Mecanizado de carros de combate Leopard, vehículos de combate de infantería (VCI) «Pizarro» y los vehículos de Transporte Oruga Acorazado. También incluye una unidad de ingenieros, unidad de artillería de campaña, unidades de apoyo logístico, así como la reciente incorporación, a ella me referiré, de la Unidad de Defensa Antiaérea (UDAA) sobre la base de misiles NASAMS.

Durante el año 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, 1.301 efectivos. Me importa remarcar para que vean ese compromiso de España con OTAN, que el contingente español en Letonia comenzó este año 2022 con 346 militares, estaba entonces formado por un subgrupo táctico mecanizado, una unidad de ingenieros, una unidad logística y un elemento de apoyo nacional. Como consecuencia de ese conflicto de Ucrania y de la nueva postura de disuasión de la OTAN en el flanco Este, España reforzó con cerca de 150 militares en *Battle Group* y con esto las capacidades adicionales a las que anteriormente me he referido, pero principalmente la unidad de artillería de campaña, la unidad de ingenieros apoyos y capacidades de apoyo logístico. Además, de forma complementaria a la operación de presencia Avanzada Reforzada, España desplegó el 21 de junio una unidad de defensa antiaérea de medio alcance NASAMS en la base aérea de Lielvardes, con 85 militares. Ambos refuerzos, como decíamos antes, hacen que en la actualidad el contingente español esté formado por esos 606 militares con unas valiosas capacidades militares, que son las que estamos aportando como socios serios y filiales de la alianza y en defensa de la paz

-o-O-o-

Por otra parte, en cuanto a la misión de **Policía aérea Reforzada en el Báltico**, España contribuye en el marco del Plan Permanente de Defensa Aérea y de misiles OTAN desde 2014 de manera periódica a la Policía Aérea del Báltico.

Para reforzar la misión de vigilancia y policía del espacio aéreo contemplada en el Plan Permanente de Defensa Aérea de la OTAN, en 2022 se han desplegado cuatro

¹ Supreme Allied Commander Europe



destacamentos aéreos, no simultáneos, con aeronaves de caza del Ejército del Aire y del Espacio, 2 destacamentos en Bulgaria, 1 destacamento en Lituania, 1 destacamento en Estonia.

En este momento, desde el 01 de diciembre y yo tendré el honor de ir a visitarlos este próximo viernes, se encuentran desplegadas 8 aeronaves F-18 que realizan su misión de policía aérea desde la Base Aérea de Borcea en Rumanía. Para contribuir además a las capacidades del Flanco Este, también se ha desplegado un radar de vigilancia aérea de largo alcance en Rumanía.

La reciente visita del presidente de Rumanía aquí a España puso de relieve el agradecimiento de ese país, como de todos los países donde están desplegando nuestras fuerzas del Ejército del Aire y del Espacio.

Durante el año 2022 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 792 efectivos. El coste de la misión ha sido de 84,6 millones de euros (84.627.188 euros).

-o-O-o-

Señorías, dentro de las misiones de disuasión y defensa del espacio euroatlántico nuestras Fuerzas Armadas siguen colaborando en la **Operación de Apoyo a Turquía**. La contribución se realiza mediante una misión de protección a la población turca de Adana de posibles ataques de misiles balísticos provenientes de Siria. Esta es una manifestación de la solidaridad entre los aliados, pero sobre todo de la importancia que España le da a la protección de los ciudadanos de esta zona fronteriza con Siria.

España participa en Turquía mediante el despliegue de una batería antimisil PATRIOT con seis lanzadores y los equipos de mando y control necesarios. A lo largo de 2022 se han detectado diversos lanzamientos de misiles balísticos, impactando cerca de la frontera turca, provenientes de territorio sirio.

Durante 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 382 efectivos, con un coste de la misión de 26,3 millones de euros (26.253.880 euros).

-o-O-o-

Asimismo, nuestras Fuerzas Armadas también participan en la operación **Sea Guardian**, que es una misión marítima de la OTAN en el mar Mediterráneo, enfocada en el



Conocimiento del Entorno Marítimo (MSA) para disuadir y luchar contra el terrorismo, así como mitigar el resto de amenazas.

Desde su inicio en el año 2001 España ha mantenido una colaboración estable, aportando en diferentes periodos del año, aviones de patrulla marítima, un submarino, y unidades de superficie tipo patrullero oceánico, fragata o buque de aprovisionamiento.

Durante 2022 han intervenido en esta operación Sea Guardian, que quizá es menos conocido, pero no por ello menos importante, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 265 efectivos, con un coste de la misión de 26,2 millones de euros (26.166.979 euros).

-o-O-o-

Paso ahora a referirme, dentro de este ámbito de disuasión y defensa de la OTAN, a unas misiones importantes que son las **Agrupaciones Navales Permanentes de la OTAN** (*Standing Naval Forces*), que incluyen los grupos de escoltas (SNMG) y los grupos de cazaminas (SNMCMG), son las fuerzas que proporcionan una presencia marítima permanente a la OTAN y constituyen, además, el elemento básico de las Fuerzas de Respuesta Muy Rápida (VJTF-M) de la Alianza.

España viene participando desde hace décadas ya en la generación de estas fuerzas aportando e integrando de manera sistemática buques en las mismas, ya sea en las Agrupaciones Navales Permanentes (SNMG-1 o SNMG-2) o en las Agrupaciones Navales Permanentes Contraminas (SNMCMG-1 o SNMCMG-2).

Durante el año 2022 España ha contribuido de forma muy importante a estas agrupaciones navales y tras la crisis derivada de la invasión rusa de Ucrania, se adelantaron los despliegues, que estaban inicialmente previstos para el mes de marzo, y se ajustó la aportación de fragatas a la SNMG-2 para cubrir los 12 meses del año. Además, se ha sumado a esta agrupación un Buque Logístico durante dos meses. Me importa también resaltar que, en relación con la agrupación contraminas (SNMCMG-2), España ejerció el mando durante el primer semestre de 2022, aportando un buque de mando y un Cazaminas durante dos meses. En el segundo semestre de 2022 se sumó otro Cazaminas durante dos meses más.

Durante 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.140 efectivos. Para mí también fue un honor visitarles cuando estaban en la base de Souda, tanto a toda la dotación de la fragata 'Cristóbal Colón', como a la de 'Blas de Lezo', como



a la del Cazaminas 'Sella'. Y lo que vi, igual que veo cada vez que realizo una visita a nuestros contingentes desplegados en el exterior, unos valores, la moral muy alta y, sobre todo, un compromiso serio e inequívoco con la paz, lo que obviamente nos hace sentir muy orgullosos de todos ellos.

Por otro lado, y para finalizar las Fuerzas Armadas en este espacio Euro-atlántico en el escenario regional de los Balcanes, España mantiene su presencia en la operación de estabilización y asesoramiento de la **EUFOR ALTHEA**, la misión extra de la UE en Bosnia-Herzegovina de apoyo al gobierno en su esfuerzo para mantener un entorno seguro con el objeto de contribuir a la estabilidad del país. El coste de esta misión ha sido de 142.982 euros.

Paso ahora a referirme a nuestras misiones en Oriente Medio y en Asia.

-o-O-o-

ORIENTE MEDIO Y ASIA

Señorías, la situación en Oriente Medio y Asia mantiene la conflictividad en diversos escenarios y la presencia internacional sigue siendo necesaria, para garantizar la seguridad y ayudar a generar y mantener un entorno seguro.

La misión de **Naciones Unidas en el Líbano (UNIFIL)** es un claro ejemplo de ello. Tras la crisis entre Israel y Líbano de julio y agosto de 2006, el Consejo de Seguridad decidió, por la Resolución 1701, el 11 de agosto de 2006, ampliar su mandato original y aumentar los efectivos de la UNIFIL. La misión de UNIFIL es monitorizar el cese de las hostilidades, apoyar al ejército Libanés en sus actividades dentro del sector y apoyar al Gobierno del Líbano en el ejercicio de su autoridad.

El grueso del contingente español se encuentra en la base Miguel de Cervantes, cerca de la localidad de Marjayún.

En el Sector Este, España contribuye aportando las siguientes unidades en Marjayoun:

- Un Cuartel General y Equipo de Apoyo al Mando.
- Grupo Táctico Ligero Protegido.



- Unidad de Caballería
- Unidad Logística.
- Unidad de Ingenieros.
- Unidad de Transmisiones.
- Unidad de Apoyo de Base.
- Unidad CIMIC.
- Unidad de Policía Militar.

También hay personal español en el Cuartel General de la misión en Naqoura.

Es una satisfacción para España que el general de división haya sido nombrado jefe de la Misión de la Fuerza Interina de Naciones Unidas en Líbano, tomando posesión de su cargo el 28 de febrero de 2022, ceremonia a la que tuve el honor de asistir y que puso de relieve el agradecimiento que Naciones Unidas tiene al papel que como cascos azules está realizando el contingente español desde hace muchos años también con un precio elevado de fallecidos.

Actualmente, en UNIFIL participa personal de 48 naciones de los cinco continentes, sumando cerca de 10.000 «cascos azules». España es el octavo país contribuyente en efectivos, y el tercero de la Unión Europea, sólo superado por Italia y Francia.

Durante el año 2022 han intervenido en este despliegue, teniendo en cuenta los diferentes relevos un total de 2.038 efectivos.

Quiero en este momento rendir un nuevo homenaje muy especial, a los cascos azules que la semana pasada fueron objeto de una agresión. El fallecimiento de un casco azul de Irlanda y otro gravemente herido en el cumplimiento precisamente de su misión, bajo la bandera de Naciones Unidas y dando cumplimiento a lo que es la carta de Naciones Unidas. Todo nuestro apoyo a todos los cascos azules, con especial referencia y orgullo a los cascos azules españoles.

-o-O-o-



En lo referente a la participación de nuestras Fuerzas Armadas en **Irak**, el contingente español en la **Operación de Apoyo a Irak** tiene dos pilares: el de la Coalición internacional para derrotar al DAESH mediante la Operación Inherent Resolve (OIR), y el de la Misión de la OTAN en Irak (NMI).

La misión de la Coalición es la derrota del DAESH mediante el apoyo, asesoramiento y entrenamiento de unidades de las Fuerzas Armadas iraquíes.

La misión de la OTAN es complementaria a la **Operación Inherent Resolve**, y se centra en asesoramiento para conseguir que Irak, y sus instituciones de seguridad y defensa, alcancen las condiciones y capacidades para imposibilitar el regreso de la organización terrorista.

España está comprometida con la seguridad de Irak, que la considera de vital importancia para la estabilidad regional. Para ello nuestras Fuerzas Armadas son en la actualidad el máximo contribuyente de los 31 países que participan en la Misión de la OTAN en Irak.

Prueba de esta visibilidad y reconocimiento, es que en mayo de 2023 un teniente general del Ejército de Tierra asumirá el mando durante un año de la misión OTAN en Irak.

Durante el año 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 928 efectivos.

También me interesa señalar que desde la caída de Afganistán, en la misión en la que España participó durante 20 años, la conocen todos perfectamente, ayer todavía leíamos con horror que a las mujeres en Afganistán les impiden ir a la Universidad, a partir de los 12 años las niñas y mujeres no podían tener ningún acceso en Afganistán. Pero siendo muy grave la situación en Afganistán, y de alguna manera hay que reconocerlo, el fracaso de esa misión en la que OTAN participó. Lo que preocupa enormemente es que como consecuencia de ello, en toda esa zona se está viendo un incremento igual que lo hay en África, cada vez mayor del Daesh que pensábamos que bueno voy a estar bastante el mermado no lo está siendo y de ahí la importancia que tiene la situación en Irak.

-o-O-o-

ÁFRICA

Señorías, a continuación paso a exponer brevemente nuestra participación en las misiones en África, continente complejo y plural, donde los conflictos no resueltos, las



rivalidades entre Estados no democráticos, el terrorismo yihadista y las actividades y tráfico ilegales, han lastrado su modernización y necesario desarrollo.

En el Sahel, los acontecimientos muestran un claro deterioro de la situación de seguridad, que se suma a que los Estados están siendo incapaces de constituirse con un mínimo de estructuras políticas, administrativas y sociales que les acerque a la modernidad. Las causas son diversas y estructurales, pero destacan los golpes y contragolpes de Estado en Mali, en Mali tenemos aún un gobierno que se comprometió a celebrar elecciones y no las ha celebrado, en Burkina Faso, Guinea-Conakry, Sudan o Chad y la presencia de grupos yihadistas.

La piratería sigue siendo la principal actividad delictiva en el Golfo de Guinea que, además, es la puerta de entrada de la droga proveniente de Sudamérica que posteriormente se distribuye a Europa vía el Sahel.

No puedo dejar de referirme a la presencia del grupo paramilitar ruso, Wagner, en países como Mali, Libia, Sudán o República Centroafricana, se complementa con la militar directa de tropas rusas en otros como Argelia, Angola o Egipto.

En este contexto España mantiene un compromiso inequívoco en el marco de la Política Común de Seguridad y Defensa de la Unión Europea, para sentar las bases del progreso y la estabilidad.

En todas nuestras intervenciones en la Unión Europea, repetimos que a la Unión Europea no le puede ser indiferente lo que pase en África. Las fundaciones de Derechos Humanos permanentemente, también muchísimos países de África donde la situación de mujeres y niñas que son utilizadas como armas de agresión sexual, hace que no podemos mirar para otro lado, en un continente que cuyo subsuelo es muy rico, pero que sin embargo se está desangrando en la forma que conocemos estamos todos.

Me voy a referir a las operaciones que hay en África, me refiero en primer lugar a la Operación **EUNAVFOR Atalanta**, de la cual nos sentimos particularmente orgullosos, contribuye a la mejora de la seguridad en el Océano Índico, llevando a cabo acciones de vigilancia marítima con el fin de prevenir e impedir los posibles actos de piratería y, además, colaborando en la monitorización de las actividades pesqueras en la costa de Somalia, así como asegurando, que es muy importante para nosotros, la entrega de los Programa Mundial de Alimentos (WFP).

No hace falta que les diga cuál es la situación en este momento como consecuencia de la guerra de Ucrania y de que no llega al grano a todos a todos esos países. La situación en Somalia y en Yibuti no es que la gente pase hambre, es que literalmente unido a la sequía,



la gente se está muriendo de hambre y eso es algo ante lo que no podemos permanecer de ninguna manera indiferentes y España no está permaneciendo indiferente.

Desde marzo de 2019, España, a través de un Vicealmirante de la Armada ha asumido el Mando de la Operación, apoyado por un Cuartel General de nivel estratégico de la Unión Europea.

Asimismo, la aportación de España durante 2022 a la operación ha sido de un buque desplegado permanentemente en la zona de operaciones. Cabe destacar que en la actualidad la fragata «Santa Maria» está actuado como buque de mando del Comandante de la Fuerza en la Mar (FHQ) en la rotación correspondiente al mando portugués del segundo semestre del año 2022.

Pero también rendir un especial homenaje a toda la dotación de la fragata Numancia que tuvo que prorrogar por razones técnicas su estancia en esta misión.

Del mismo modo, España contribuye a la Operación ATALANTA con el Destacamento Aéreo Táctico (DAT) «ORIÓN» en Yibuti.

Desde este destacamento aéreo nuestros contingentes están llevando alimentos tanto a la población civil como a la operación de la zona de Somalia, porque como decía antes, la situación es francamente tremenda, es algo que no nos imaginaríamos que podemos estar viendo. La población está muriendo y ahí nuestros militares, aparte de la visión estrictamente militar, están contribuyendo llevando distinto material alimentario, fruto también de la solidaridad de muchos ciudadanos.

Durante el año 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.355 efectivos.

-o-O-o-

En la misma área, España colabora en la misión **EUTM Somalia**, que tiene como objetivo contribuir al refuerzo del Gobierno Federal y de las instituciones de seguridad y defensa de Somalia, siguiendo una aproximación basada en tres pilares: adiestramiento, mentorización y asesoramiento.

La situación en Somalia es absolutamente inestable absolutamente volátil, los atentados de Mogadiscio son permanentes y después nuestros militares asumen los riesgos con esa voluntad de servicio y de compromiso.



En este momento en Somalia tenemos un contingente que está constituido por 21 militares.

-o-O-o-

Señorías, el Sahel es una zona de interés para España, la UE y para la OTAN, ya que la inestabilidad, los conflictos, la fragilidad, así como la proliferación de los tráficoos ilícitos o el terrorismo yihadista afectan directamente a nuestra seguridad. Las distintas misiones de la Unión Europea son parte de la aproximación global al deterioro de la situación de seguridad en Mali y en el Sahel.

España participa en la misión **EUTM Mali** que se centra en asesorar, entrenar y proporcionar formación militar a las Fuerzas Armadas malienses, con la finalidad de fortalecer su capacidad de defensa del territorio y de protección a la población.

No podemos obviar, de ahí la preocupación de la Unión Europea, la situación política en Mali, con dos golpes de Estado consecutivos, y la llegada al poder de una junta militar que ha ido posponiendo la celebración de elecciones, y que se ha acercado a Rusia, de una forma muy evidente, han hecho que durante el año 2022 se haya producido una pérdida de influencia europea en el escenario maliense, materializada con la retirada francesa de las operaciones BARKHANE Y TAKUBA y la práctica suspensión total de las actividades de entrenamiento . En la actualidad se están produciendo contactos entre el MISSION FORCE COMMANDER y el departamento de defensa maliense para retomar las actividades de forma gradual.

España ha asumido el mando de la misión a mediados del mes de diciembre y, además, se ha aprobado un nuevo Plan para la Misión de Entrenamiento de la Unión Europea en Malí. La implantación de este nuevo Plan supone una significativa reducción de efectivos por lo que, a pesar de que España asuma el liderazgo de la Misión en 2023, la contribución española sufrirá una minoración.

En relación con el contingente actual, en este momento en el que Mali como decía anteriormente en países como Francia Alemania probablemente a final de año en la República Checa se retiren también, y estamos en esa evaluación que la Unión Europea va a hacer de la misión, si bien tengo que decir, que hay un convencimiento por parte del Alto Representante Borrell de que la misión debe continuar, porque es absolutamente imprescindible para apoyar a la población más débil, pero también a la seguridad.



La principal aportación de España es el contingente de adiestramiento actualmente generado por la Brigada de Infantería «Almogávares» VI de Paracaidistas, integrando a efectivos de la Brigada de Infantería de Marina «Tercio de Armada».

Durante el año 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.350 efectivos.

Como decía antes el compromiso de España con el Sahel y por tanto con Mali es total, pero como decimos muchas veces estamos pendientes puesto que esta es una misión de la Unión Europea a la decisión final que tome la Unión Europea, aunque insisto la voluntad política es de que la de que la misión continúe para ayudar a que Mali recobre un gobierno democrático y por tanto unas Fuerzas Armadas capaces de transmitir esos principios democráticos con la labor de asesoramiento y de formación que para que le aporta la misión EUTM Mali.

-o-O-o-

Además, nuestras Fuerzas Armadas también participan en la misión **EUTM República Centroafricana**, que es una misión no ejecutiva que tiene como misión contribuir al desarrollo del sector de seguridad del país mediante el asesoramiento a nivel político, estratégico y militar, así como la formación y adiestramiento de las Fuerzas Armadas. Participan en la misión 100 efectivos de 7 estados miembros de la Unión Europea, de los cuales 8 son españoles.

España aporta a esta misión 8 militares del Ejército de Tierra, con un coronel que es el Jefe de Estado Mayor del Cuartel General de EUTM en Bangui.

Durante el año 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos un total de 32 efectivos.

-o-O-o-

Nuestras Fuerzas Armadas también están implicadas en la **Operación de Apoyo a Mali** con el Destacamento «Marfil» en Senegal. Con la principal aportación de dos aviones C-295 del Ejército del Aire y del Espacio, la misión del Destacamento Marfil es la de proporcionar capacidad de transporte aéreo «intra-teatro» en apoyo a las misiones y



operaciones de Naciones Unidas (MINUSMA y MINUSCA), Unión Europea (EUTM Mali y EUTM República Centroafricana), Fuerza Conjunta G-5 Sahel.

Durante el año 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 385 efectivos.

-o-O-o-

Asimismo, la Unión Europea, a raíz del empeoramiento de la situación de seguridad en el Norte de Mozambique, en la región de Cabo Delgado, y a instancias del Gobierno mozambiqueño, a finales del año 2021 se lanzó una iniciativa de adiestramiento denominada EUTM Mozambique. España, en línea con la postura general en la UE, aporta un número reducido de observadores para ayudar a estructurar esta iniciativa.

Durante el año 2022 han intervenido, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 6 observadores.

-o-O-o-

Señorías, además de estas misiones, en el marco de la Diplomacia de Defensa y como contribución de las Fuerzas Armadas a la acción exterior del Estado, en el continente africano se realizan **actividades de Seguridad Cooperativa** de carácter bilateral con países amigos de nuestro interés.

A petición de sus Gobiernos estas actividades se realizan en Cabo Verde desde el año 2014, en Senegal desde el año 2015, en Mauritania desde el año 2016 y Túnez desde 2017.

Estas actividades implican el despliegue de equipos de instructores de entidad reducida para la obtención, el perfeccionamiento y el fortalecimiento de las capacidades que les permitan hacer frente a los desafíos actuales de seguridad.

En este marco de la Diplomacia de Defensa, en el año 2022 buques de la Armada han realizado dos despliegues africanos en el Golfo de Guinea. La presencia marítima española es fundamental, en la zona está orientada a incrementar el conocimiento del entorno marítimo, contribuir a la seguridad marítima regional, proteger los intereses nacionales, apoyar a las delegaciones diplomáticas y cooperar con los países africanos, para desarrollar sus capacidades y fomentar el conocimiento y confianza mutuos.



En el Golfo de Guinea los buques de la Armada participan en el concepto de **Presencias Marítimas Coordinadas** en Áreas Marítimas de Interés para la Unión Europea.

Durante el año 2022 han intervenido en las diferentes actividades de Seguridad Cooperativa y Presencias Marítimas Coordinadas un total de 341 efectivos.

-o-O-o-

AMÉRICA LATINA

Por último, Señorías, en América Latina, al otro lado del Atlántico y en el marco de las operaciones de misiones de paz de Naciones Unidas, España mantiene un especial compromiso con Iberoamérica y participa en la **Misión Política de Verificación del proceso de Paz de Colombia** con 8 observadores de los que 5 pertenecen a las Fuerzas Armadas Españolas.

El mandato de la misión se ha ampliado con el cometido de verificar el cumplimiento y la implementación de las sanciones que imponga la jurisdicción Especial para la Paz. Durante el año 2022 han intervenido 9 observadores distribuidos por la geografía colombiana.

Termino este primer bloque de la comparecencia poniendo en valor y haciendo especial reconocimiento al papel de nuestros militares, obviamente en España, pero también en estas misiones en las que una vez más dejan muy alto el pabellón español con su compromiso, con su entrega y con su generosidad.

Como decía antes, son más de 30 años de participación de nuestras Fuerzas Armadas en las distintas misiones, gozan del respaldo de la población. Yo tengo que decir que lo he podido presenciar en las misiones que he visitado; cómo la proximidad, la cercanía de los contingentes a la ciudadanía, yo creo que es algo muy importante y por eso tenemos una deuda de gratitud con ellos, porque sobre todo es un compromiso que busca no solamente la paz en aquellos países, sino que busca traer paz también a nuestros contextos en una situación geoestratégica como la que estamos viviendo, que es una situación geoestratégica difícil.

Quiero señalar que precisamente mañana en la Escuela de Guerra vamos a hacer un homenaje a todas las Fuerzas Armadas españolas, tanto las que están en misiones como las que están fuera, y por supuesto para mí sería una satisfacción que cualquiera de ustedes, miembros de la comisión, pudieran venir mañana para rendir un homenaje a



todos los hombres y mujeres de nuestras Fuerzas Armadas. Se han escogido unas unidades simbólicas.

Termino este bloque de intervención con este reconocimiento a la labor de nuestras Fuerzas Armadas, insistiendo en que en el acuerdo del Consejo de Ministros aprobado ayer, en esencia lo que se hace es prorrogar todas estas misiones.

ACTUACIÓN EN LA GUERRA DE UCRANIA

Si le parece presidente, paso al segundo bloque y responderé a las diversas solicitudes de comparecencia presentadas por diferentes grupos parlamentarios, todas ellas relativas a las acciones que hasta la fecha ha llevado a cabo el Gobierno, en concreto el Ministerio de Defensa, en relación con la invasión rusa de Ucrania.

Este lunes, precisamente, tuvimos un *briefing* informativo al que asistieron algunos miembros de la comisión de Defensa. Por parte del JEMAD, el almirante López Calderón y su equipo del Estado Mayor, que nos dieron una visión tanto en el ámbito militar como en otros ámbitos de la situación de la guerra en Ucrania. Yo se lo quiero agradecer especialmente y espero que a los miembros de la comisión que asistieron les haya resultado de interés.

Como he comenzado diciendo tengo que aprovechar esta intervención, como lo hago siempre, para manifestar el apoyo, la solidaridad y la proximidad con todos los ciudadanos de Ucrania. Desde el pasado mes de febrero Europa y todo el mundo está siendo testigo de una guerra injusta y cruel que ha cambiado el orden y el contexto internacional, pero una guerra que tiene un único responsable y esto hay que decirlo claramente y sin complejos: Ese único responsable es Vladimir Putin.

Vladimir Putin invadiendo Ucrania ha vulnerado todas las reglas del derecho internacional, ha vulnerado la carta de Naciones Unidas atacando la soberanía y la integridad territorial de un país soberano como es Ucrania, pero además está vulnerando las normas de cualquier derecho de guerra atacando a la población civil con unas matanzas de una especial crueldad. No hay más que remitirnos a lo que ocurrió en Iziyum o lo que ocurrió en Bucha, como digo, con una especial crueldad. Lo que está haciendo ahora teniendo a los ciudadanos de Ucrania, los civiles, en este invierno tan duro como víctimas y como objetivo militar mediante estos bombardeos permanentes a los centros estratégicos, cortándoles la electricidad, la calefacción. Los que hemos visitado Ucrania hemos visto el sufrimiento añadido que se le está haciendo a la población ucraniana.



Por eso, hoy más que nunca es necesario remarcar ante esta Comisión, el apoyo incondicional a Ucrania durante el tiempo que sea necesario, para que el valeroso pueblo ucraniano pueda ejercer su derecho a la autodefensa, a la legítima defensa. El pueblo ucraniano está ejerciendo un derecho reconocido en todos los ámbitos de la carta de Naciones Unidas y del Derecho Internacional, que es el derecho a la legítima defensa.

-o-O-o-

Desgraciadamente llevamos ya 10 meses de una guerra, de la que iba a ser una guerra de pocas semanas. El otro día en la reunión que teníamos comentábamos que en esta propia Comisión se llegó a decir -yo llegué a decir- que podía durar desde dos semanas hasta cuatro semanas, y que desgraciadamente llevamos 10 meses. Inicialmente Putin pensó que en 10 días podía llegar y poner un gobierno títere, y gracias a la heroica resistencia del pueblo ucraniano estamos en la situación en la que estamos, con una moral altísima por parte de los ciudadanos de Ucrania.

Pero también quiero poner de relieve algo que es muy importante: la respuesta unida y sin fisuras de todos los países de la OTAN y de la Unión Europea contra esa violación de la carta de Naciones Unidas y del Derecho Internacional por parte de Putin. Yo tengo que decirles que sí hace pues dos o tres años la OTAN estaba en una situación complicada y difícil, tanto la OTAN como la Unión Europea en este momento presentan una situación de apoyo y de unidad sin fisuras a Ucrania en el ejercicio de la legítima defensa. Y ahí Putin ha perdido una batalla, porque esta guerra ha conseguido el efecto contrario a lo que buscaba Putin. Nuestros socios y aliados nos encontramos más unidos que nunca y eso es importante remarcarlo en este momento.

El compromiso incondicional de España y de todos los países aliados tanto de OTAN como de la Unión Europea con la soberanía e integridad territorial de Ucrania es total y absoluto, y se manifiesta en un triple ámbito: en el envío de material para el ejercicio de su legítima defensa, en el apoyo humanitario y, por último, en el adiestramiento prestado a militares de este país desde el inicio la invasión rusa.

Quiero recordar que el mismo día 27 de febrero llegaba a Polonia el primer envío de material militar, desde entonces hasta hoy, ha continuado el apoyo decidido del Gobierno facilitando el envío por tierra, mar y aire de material militar para ese ejercicio de legítima defensa.

Por lo que al envío de material militar se refiere es necesario tener en cuenta las siguientes precisiones. Primero, España ha enviado y seguirá enviando material con arreglo a nuestra disponibilidad y capacidades. Segundo, las decisiones sobre el material enviado



y que se va a enviar se han tomado atendiendo en primer lugar a las peticiones expuestas por el Gobierno de Ucrania -lo que Ucrania ha querido, no lo que España ha querido- y lo más importante, con plena coordinación con nuestros aliados de OTAN y Unión Europea. Y fundamentalmente en el marco y coordinación realizado por el grupo de donantes integrado por 45 países. Tercero, a los envíos se le está dando la publicidad mínima necesaria. Toda discreción es poca por razones de seguridad y por acuerdo y exigencia de todos los países donantes.

Es obvio que en el curso de una guerra no se puede dar información al enemigo del material que se dispone, pero además la logística de los envíos resulta particularmente complicada no solo por la seguridad de quienes realizan el envío sino de los países a través de los cuales este envío se realiza y de aquellos otros países que realizan su recepción para, desde, allí atravesar la frontera ucraniana.

En ocasiones y vista la naturaleza del envío hemos contado con el apoyo logístico de países aliados. Toda discreción y prudencia es poca por tanto cuando hay muchas vidas humanas en juego y las decisiones sobre el material enviado, lo repito, trasciende de decisiones unilaterales de España e implican autorizaciones y coordinación con otros aliados, puesto que parte del material que se envía necesita para ser enviado autorización de determinados países.

Con este carácter general puedo señalar como material enviado, e insisto, no doy más detalles que esta generalidad por las razones que creo que he expuesto y que cualquiera en una situación de guerra comprende, hemos enviado armamento contracarro C-90, armamento ligero y munición, munición para armamento pesado, material anti-aéreo, obuses, material de ciberdefensa, vehículos ligeros y pesados; y además hemos enviado ambulancias, combustible, uniformes para climas fríos y equipo invernal.

España fue el primer país en enviar más de 70.000 equipos de invierno en el mes de septiembre. Fue para todos nosotros emocionante ver a la teniente coronel que coordinaba a los militares ucranianos que vinieron aquí, a España, a Toledo, en una intervención que tuvo diciendo que España, un país de sol, como ella lo definió, había sido el primero en enviar a Ucrania material de invierno precisamente para aquellas difíciles situaciones que están viviendo en este momento los militares de Ucrania.

Hemos enviado también raciones de campaña, radios portátiles, material sanitario de protección contra ataques nucleares biológicos o radiológicos. Quiero hacer especial mención al envío de generadores eléctricos y quiero hacer especial mención a aquellas empresas y a todos aquellos que han contribuido de manera generosa a este envío de generadores eléctricos. La población, como decía antes, está a oscuras en un invierno



muy duro. Precisamente en estos últimos 5 días han salido y van a salir 49 generadores. De ellos, 25 han llegado ya hoy a Polonia y están pasando en estos momentos la frontera de Ucrania. Así que mi agradecimiento a todas aquellas empresas y a todos los que están contribuyendo a enviar generadores eléctricos.

Créanme que ver un hospital como el de Odessa en el que en aquel momento sonaba la alarma antiaérea e iba a haber un corte de luz con heridos con terribles amputaciones y mutilaciones es algo que no le puede dejar indiferente a nadie y por eso yo me siento particularmente orgullosa de estos envíos de generadores eléctricos.

Quiero poner de relieve que me parece esencial el esfuerzo logístico que están realizando nuestros militares españoles. Un esfuerzo logístico que va desde la selección y preparación del material. Es complicadísima la selección del material que se ha enviado, la formación de los palés, cómo se ha efectuado. Yo antes ponía el ejemplo de los 70.000 uniformes de campaña durante el mes de agosto. Hubo muchísimos miembros de Ejército de Tierra que a mano quitaron la bandera española que estaba en los uniformes para poder dejar que pudieran poner la bandera ucraniana.

He podido visitar desde polvorines, desde lugares distintos, y han sido muchos los militares españoles que han realizado una labor de selección y de preparación de ese material y han sido muchos otros, fundamentalmente del Ejército de Tierra, pero también del Aire y del Espacio. Y aquí quiero agradecer especialmente todos esos vuelos que han realizado llevando material en rutas complicadas y en las que no siempre se han encontrado facilidades a la hora de conseguir la autorización para realizar determinados vuelos por determinadas rutas.

Quiero decir que el esfuerzo logístico de los militares españoles como decía antes continuará mientras no se resuelva la situación de Ucrania y vamos a ayudarles en todo aquello que dentro de nuestras disponibilidades y dentro del marco de la conferencia de donantes sea necesario.

Además del envío constante de material militar España ha prestado una ayuda humanitaria que cobra especial relevancia por estar dirigidos a aquellos colectivos más frágiles y que sufren los horrores de esta injusta guerra. Así, hemos realizado a través del Ejército del Aire y del Espacio numerosos aerotransportes para el traslado a España de más de 600 personas pertenecientes a esos grupos vulnerables, hemos traído a niños con tratamiento oncológico, a niños discapacitados, a huérfanos, a personas desplazadas, a heridos y acompañantes.



Quiero aquí rendirle un especial agradecimiento a todo el personal del Hospital Militar de Zaragoza, a sus médicos y a todo el personal sanitario que han proporcionado atención médica a 36 militares y pacientes ucranianos heridos, muchos de los cuales todavía están en Zaragoza. Han llegado con unas heridas y unas amputaciones terribles a causa de la guerra, en la que han tenido que ser objeto de muchas operaciones y de la colocación de las prótesis correspondientes. Muchos de ellos han vuelto a su país y nos envían muestras de agradecimiento por esa labor que se ha realizado.

También quiero hacer mención al **Fondo Europeo de Apoyo a la Paz (FEAP)**. En febrero de 2022, tras la invasión rusa, se aprobaron dos medidas de asistencia en dicho marco. Tras cinco ampliaciones el importe comprometido por parte de este Fondo de Apoyo a la Paz es de un total de 3.000 millones de euros, de los cuales España aporta más de 282 millones de euros.

Además, desde el pasado 19 de septiembre las Fuerzas Armadas Españolas están proporcionando adiestramiento a personal militar ucraniano aquí en España. Inicialmente durante cuatro semanas, se instruyó operativa y técnicamente sobre el sistema de defensa antiaéreo ASPIDE a 19 militares ucranianos en la Base Aérea de Zaragoza. Fueron recibidos por la ciudadanía en Zaragoza con muchísimo cariño y hasta fueron a ver a La Romareda un partido de fútbol.

Por otra parte, en noviembre se proporcionó formación básica en ciberseguridad a militares ucranianos. Los miembros de esta comisión que asistieron el otro día al *briefing* del JEMAD son perfectamente conscientes de la importancia que tiene la ciberseguridad porque estamos viendo una ciberguerra también muy importante y 21 militares ucranianos han recibido instrucción del obús remolcado 105/14 en Almería.

Además, el 14 de noviembre comenzaron las actividades de instrucción y adiestramiento de 64 militares ucranianos bajo la coordinación del nuevo Mando de Adiestramiento de Toledo encuadrado en la Misión de la Unión Europea de Asistencia Militar a Ucrania (EUMAM-UA).

El mando de adiestramiento de Toledo tiene previsto proporcionar formación en módulos de instrucción básica, desactivación de explosivos, lucha contra explosivos improvisados, tiradores de precisión e instrucción paramédica, mediante rotaciones de aproximadamente 400 militares ucranianos cada dos meses. Obviamente de estos módulos evolucionarán en función de las necesidades que vaya expresando Ucrania.

Hace 3 días los 64 ciudadanos ucranianos que vinieron a España a recibir instrucción volvieron ya a Ucrania y me importa resaltar que son ciudadanos ucranianos porque eran



civiles que el 1 de noviembre fueron llamados a filas en Ucrania, que obviamente no tenían ningún tipo de instrucción ni de formación militar. Los había de todas las edades, desde gente más joven de veintitantos años hasta gente de cuarenta y muchos años a los que obviamente la instrucción militar le resultaba dura. Algunos vinieron con heridas de allí y fueron atendidos también en el Hospital Gómez Ulla.

Voy a terminar diciendo, a modo de recapitulación, que desde que el 24 de febrero se inició esta terrible invasión de Ucrania por parte de Putin y esta cruel guerra, que viola no solamente la integridad territorial de Ucrania, sino que viola todos los principios y valores de cualquier comunidad democrática, desde el Gobierno de España y nuestras Fuerzas Armadas -a las que nuevamente agradezco por todo su compromiso- nos hemos basado en los siguientes puntos:

La condena rotunda y firme de la brutal agresión llevada a cabo por parte de la Federación de Rusia contra Ucrania. El único culpable y responsable sin ninguna justificación para ello es Vladimir Putin. Hasta el 24 de febrero se intentó por todos los medios que esa agresión no se produjera y todos recuerdan cómo el señor Putin hablaba de esa desinformación mientras iba agrupando 190.000 tropas en la frontera con Ucrania.

En segundo lugar, nuestra posición es clara. La solidaridad con el pueblo de Ucrania, tanto con aquellos que se han visto obligados a huir como aquellos que permanecen en su país sufriendo el ataque de Rusia o luchando de manera heroica desde hace más de 10 meses.

Aquí, en España, quiero agradecer a los ciudadanos españoles su solidaridad, la misma solidaridad que tuvieron con los ciudadanos afganos, con aquellas personas que tuvieron que dejar su país.

El drama humano que está viviendo Ucrania es un drama de una enorme magnitud. Más de siete millones han dejado su país. Hay países como Polonia, como la propia Moldavia, que nos decían que la situación es tan terrible que no dan abasto para recibir a tantas personas. Cuando fuimos a Odessa, estuvimos el día anterior en Moldavia, Moldavia es un país que está sufriendo también claramente las consecuencias de esta guerra. Cada vez que hay cortes de suministros en el sur de Ucrania, Moldavia sufre también esas consecuencias y, por tanto, también transmitimos nuestra solidaridad.

El compromiso de España es total por tanto con las medidas adoptadas y la unidad de acción implementada por los socios de la Unión Europea, los aliados de OTAN y el grupo de donantes, que es quien está coordinando el envío de material militar.



MINISTERIO
DE DEFENSA

DIRECCIÓN DE
COMUNICACIÓN
INSTITUCIONAL DE LA DEFENSA

Ucrania tiene que saber que cuenta con el apoyo de España. Ucrania está luchando por una causa justa. Hoy es Ucrania, mañana puede ser cualquier otro país, y en ese apoyo Ucrania nos va a encontrar, y en esa solidaridad con los ciudadanos de Ucrania vamos a estar. Personalmente, y es también la posición del Gobierno, por supuesto, pero también de la inmensa mayoría de los ciudadanos de este país, de los demócratas que sufren ante un dolor que no nos puede ser ajeno, esperamos que las actuaciones de Vladimir Putin violando los principios mínimos del Derecho Internacional sean llevados a los tribunales internacionales y tengan la sanción penal correspondiente.

Muchísimas gracias a todos.

CORREO ELECTRÓNICO:

prensa.defensa@oc.mde.es

Paseo de la Castellana,
109
28071 - MADRID
TEL.: 91 395 54 78
FAX.: 91 774 35 24